



**Centre
universitaire
Abdelhafid
Boussouf**



– Licence 2

**– Cours 1–
Méthodologie d’une dissertation.**

Staff pédagogique

Nom	Grade	Institut /département	Adresse e-mail
<i>Boulaiche Radia</i>		<i>Lettres et langues Langue arabe Langues Étrangères</i>	<i>radiaboulaiche7@gmail.com</i>

Etudiants concernés Semestre 4

Institut	Département	Année	Module
<i>Lettres et langues</i>	<i>Lettre et langue arabe Langues Étrangères</i>	<i>2 ème année G1, g2, g3</i>	<i>Technique de travail universitaire.</i>

Objectifs du cours

Faire comprendre aux étudiants comment suivre une bonne méthodologie d'une dissertation.

C'est quoi la dissertation ?



La dissertation c'est un art de discourir avec une méthode. C'est le fait d'argumenter une idée avec une méthodologie de manière structurée et logique.

Avant de discuter la dissertation il faut avoir des connaissances (il faut les maîtriser) elles sont la base d'une dissertation. Il faut savoir comment structurer de manière logique nos idées, ainsi il faut avoir un raisonnement personnel.

La dissertation est un exercice de trace écrite qui traite un sujet ou une question, elle se compose des arguments de façon organisée. Elle comprend trois parties essentielles :
L'introduction, le développement et la conclusion

C'est un entraînement d'écriture qui permet d'apprendre à argumenter et à exprimer de façon structurée sur votre thème traité, dans le but de persuader et convaincre le lecteur du bien-fondé de votre raisonnement et de la position que vous défendez.

NB : Avant de commencer le devoir de rédaction, il faut lire et comprendre le sujet de manière détaillée et puis vous devez travailler avant dans le brouillon.



Quelles sont les étapes de la rédaction d'une dissertation ?

Les étapes de la rédaction d'une dissertation :

Une dissertation est composée :

- 1- D'une introduction
- 2- D'un développement
- 3- D'une conclusion

Chaque partie a sa propre méthodologie

⇒ **L'introduction**

C'est le premier contact avec le lecteur ou (le correcteur) et elle joue un rôle primordial pour lui donner envie à lire la copie. Elle doit suivre une structure stricte. Elle introduit le sujet, la problématique et le plan.

Les parties d'une introduction de dissertation sont :

Une amorce ou phrase d'accroche :

C'est la première phrase dans une dissertation qui doit capter et attirer l'attention du lecteur dans laquelle le candidat peut montrer un fait intéressant ayant une relation avec son sujet de recherche, ou il peut insérer une citation liée au sujet qui est aussi un style d'accroche très utilisée.



L'énoncé du sujet :

Il s'agit de délimiter le sujet après avoir abordé une idée générale ou un thème majeur en rapport avec lui dans l'accroche.

La définition des termes et reformulation du sujet :

Il s'agit de déterminer les termes importants que comporte le sujet et d'essayer de les définir et expliquer le sujet et ses enjeux en délimitant leur contour, en précisant à quoi ils se rapportent.

La problématique :

Dans cette étape, l'étudiant va poser la question centrale sur laquelle s'appuie sa démonstration et il explore de ce fait les problèmes qui vont régir sa dissertation et qu'il doit résoudre et démontrer dans le développement.

Le plan :

Il s'agit de la structure de votre dissertation, il doit être clair, il ne faut annoncer que les grandes parties, jamais les sous-parties, il peut se formuler comme suit: « Dans une première partie..... ou on expliquera dans une première partie comment la ...puis dans une seconde partie.....nous verrons..., puis dans une deuxième partie, nous observerons..., enfin en une troisième partie, nous constaterons... »



⇒ Le développement

Le développement d'une dissertation comporte toujours deux ou trois parties. Si vous faites une dissertation en deux parties, vous devrez rédiger trois sous-parties pour chacune (deux si vous faites trois grandes parties).

Chaque partie soutient une idée centrale qui répond à la problématique en démontrant vos propos et la rigueur de votre analyse par l'insertion des citations, alors que chaque sous-partie s'articule autour d'un argument qui soutient et illustre l'idée directrice.

Vos arguments doivent absolument être illustrés par un exemple entre chaque partie, vous devez rédiger une transition qui conclut la partie précédente et annonce la partie suivante.

⇒ La conclusion

Est une brève synthèse du développement en indiquant nettement la réponse à la question posée dans l'introduction. Il est aussi possible d'ajouter une ouverture à la fin.

